

国第十三回 参議院通商産業委員会会議録第五十九号

昭和二十七年七月五日（土曜日）午前
十一時三十七分開会

委員の異動

七月四日委員栗山三六君及び清澤俊英君辞任につき、その補欠として古池信三君及び栗山良夫君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長	竹中 七郎君
理事	結城 安次君
委員	古池 信三君
政府委員	山本 米治君
法務府法制意見第三局長	西村健次郎君
通商産業政務次官	本間 俊一君
資源庁炭政局長	中島 征帆君
資源庁開発鉱害兼第二課長	大山 隆君
事務局側	林 誠一君
常任委員	山本友太郎君
常任委員	小田橋貞寿君
常任委員	会専門員
常任委員	会専門員
常任委員	会専門員

○政府委員（中島征帆君） 石炭鉱害の復旧の責任者は鉱業法上当然鉱業権者

わりとうございます。

復旧の責任者は鉱業法上当然鉱業権者

説明員

農林省農地局管理部長 谷垣 専一君

本日の会議に付した事件

○臨時石炭鉱害復旧法案

○委員長（竹中七郎君） 只今より通商産業委員会を開会いたします。

先づ臨時石炭鉱害復旧法案を議題といたします。

委員の各位の御質問を願います。

○石川清一君 相当時間この法律につ

いて御審議があつたよろしく聞いていますが、不幸にして出席でき得なかつたので、特に議運に出でおりまして出ていなかつたのですでに御質問があつたと存じますけれども、重複する点がありましても御答弁を願いたいと思います。この法律の目的とするところは第一

条の、私が申すまでもなく「国土の有効な利用及び保全並びに民生の安定」ということがありまして、「あわせて石炭鉱業及び亜炭鉱業の健全な発達」

云々と出されておりますが、究極においてこの鉱害の復旧の負担者は誰であるか、このことがこの法律の中に臨時法であるために流れておりませんようあります。このことがこの法律の中にはあります。この鉱害の復旧の負担者は誰であるか、誰が負担をしなければならないのかということと、この法律が恒久的な法案になるためには、どういうところを改正したらいかという総括

事務局側

が本筋であります。併し、原状回復の期限十年間といふものを、更に延長するなり、或いは撤廃すればそれ

が本筋であります。併し、原状回

復の法律の狙いであります。併し、原状回

でありまして、その原則はこの法律でも變えていないのであります。この

法律に基きますと、国の補助或いは地方団体の補助といふことが考えられておりますが、これは鉱業法上の鉱業権者の義務といふものを十分に果した上でなお且つ農地造成その他の見地から復旧工事が必要だ、その復旧工事の費用が鉱業法上の負担以上になる場合にその差額を國で埋める、こういう趣旨で國の補助が出されておりまして、

補償分をまとめて前取りしまして、それを対しまして復旧費と比べて不足するが至当であろうと、こういうふうに考えております。

○石川清一君 その場合に問題になるのは、被害者的意思或いはこの法律の同意といふことになると思ひます

が、現在の金銭賠償の中ではいわゆる

時に農業経営という経営の実態の上に立つておらず、恒久法としてこれを改正

する問題でござりますが、この法律は

第一応前提としては現在の鉱業法を先ず

第一原則に置いております。鉱業法の

原則を壊さないで、それを補完しつつ、原状復旧するといふことがこの法

の原則でありますけれども、原状復

旧主義をこの法律の原則にとつたといふことのために、鉱業権者としては復

旧工事費の一部を負担して、他の部分

を國その他で負担して頂く。こういう

ふうなことになつております。従つてそ

の点が、究極の負担者ということ

について明確を欠くようありますけ

れども、本来的な復旧の義務者は、賠

償の義務者は鉱業権者であります。こ

れを二つに分けまして、農地と農地以

外の公共施設と、こう分けますといふ

と、農地以外の公共施設につきまして

も、その補償は将来返還させるとい

うことです。このことは現在一切の鉱

業の、石炭の採掘が中止しておる場合に、更に一応復帰した土地に新たな天災その他の条件が起きまして、前以上

の被害を受けた場合、その場合には、根本的な対策を立て直さなければならぬ、こういうようなことが起きて参る事があります。このことは現在一切の鉱業の、石炭の採掘が中止しておる場合にはそれで結構であります。更に新しいらしい被害が続きと起きて来る場合には、前以上の被害を、即ち所有者の、あるいは土地を持つておる権利者の意思にかかるらず、故意にかかるらず、天災その他が起きた場合のことを考えま

すというと、現在の法では非常にそれが、土地の所有者、被害者に不利益でないか、こういう点が想像されます
が、この法律はどこまでも鉱業権者が究極において負担をするという原則に立てば、相当の疑義があると思うのであります。この点については如何ですか。

長篇二續

○政府委員(中島征帆君)　只今の点につきましては問題が二点あると思いま
すが、第一は現在復旧工事をいたしま
しても、その後に更に地下におましま
ては、なお石炭鉱業が確保されており
ますので、陥没等の鉱害が生ずるとい
う場合であります。この場合は勿論當
然に鉱業権者の責任でありまして、こ
れは新たな鉱害であります。又当然
近い将来において、そういう新たな
鉱害が予想されます場合には、現在あ
る鉱害は安定しておらないという趣旨
で、早急には復旧工事にはかかるない
わけであります。それが安定して初め
て復旧工事をするわけでありますから、従つて新らしい鉱害が生ずるとい
う場合には、現在の工事が一応安定し
ておる。鉱害が安定しておるという前
提の下に行われまして、その後に新ら
しい鉱害が起りました場合には、更に
又新らしい問題としまして、賠償な
り、或いは復旧なりが当然鉱業権者の
責任において問題となる。それから現
在まだ安定していない場合には、安定
するまで待つというのがこの法律にト
する復旧工事のやり方の趣旨であります
す。

が、工事費用の関係、或いは工事効果と
いうようなことを考えまして、従来あ
りました水準まで、例えば地盛り等を
いたさないで、途中で止める。それを
補完するためにはポンプ等を備付けて、大
体土地の効用としては従来通りのもの
ができるという工事をするわけであり
ます。そういう場合におきまして、天
災等の場合におきまして、周りの土地
と比べて、その土地がもとより復旧工
事そのものが高さが低かつたために冠
水をするというようなこともこれは想
像されるわけでありますから、その場合
の被害といふものは、全然鉱害を受け
ない土地に比べてやはり災害の期間が
長いわけでありますから、それだけ結
果は鉱害に基く原因によつて大きな損
害が残るということになる。そういう
場合の被害について、鉱業権者は責任
を持たないかと、こういう問題であり
ますが、これにつきましては、現在こ
こに出されております衆議院の修正案
に基きまして、これにつきましては、現在こ
れが、國がそれに対しまして特別の
助成をすることができる、こういうこ
とになつております。従つてそういう
ような、天災等に基いてこの鉱害に原
因する減収が臨時にあつた場合には、
國がそれを補助するというふうな仕組
になつております。で、この場合におきま
して、鉱業権者としては、それで
は全然これに対して責任がないかとい
うことになるわけであります。これが
農地が受けます減収部分を資本的に換
算いたしまして、金額を一時に納める
ております。その理由は、鉱業権者
は、この復旧工事に対しまして、その

鉱害に対しまする金銭賠償額の全額を、一応前払いしておるわけであります。従つて鉱業法上の賠償義務ということとは、これは完納しておると見ざるを得ないのでありますので、従つてそういう場合においては、若しその工事のやり方が不十分なために天然災害等に基いて、なお且つ鉱害に基いて減収が起つた場合には、これはもうすでに鉱業権者としては責任がない、むしろそろうでにその鉱害に対しまする責任は全部なくなる、あとは事業団が工事を施行し、その施行した工事の結果につきまして、なお不十分の点につきましては事業団が補償金を払う、更に天然災害等の場合に、特別の損害があつた場合には国がそれを補償する、こう三段構えにおきまして、そこで全部の損害が完全に填補されるという仕組になるわけでござります。

よりますと、工事の補備いたしましてポンプ装置をつける、そのポンプの能力というものは通常の出水であれば十分に排水ができるという工事をするのであります。何年に一回か参りますような施設をするということは、これは小さな施設をするので、大体普通の日本の現状におきまして予想されますよろしくな通常の災害につきましては、十分耐え得るだけの工事をする、こういうことになつております。

○石川清一君　その場合に問題になると思われるは、いわゆる被害者の意思の問題、これが臨時的な天災と見るとか、恒常的な、通常起り得る被害、天災と見るか、ということが問題になると思いますが、この事業団の議決機関である評議員会の中には、被害者といふ自由な個人をそのまま通産大臣が任命せず、都道府県知事といふ機關を二回通じて、その推薦によつて決定をする、こういう二段構えになつておるようですが、この二段構えにいたしましたことが、究極的においては十木工事その他の実権を握つておる府県知事といふような、一方的な意思が出るのぢやないかと思いますが、こういう点についてははどういうようなお考えの上にきめられましたか。

○政府委員(中島征帆君)　被害者の選定を県知事にいたしましたのは、これも大体わかりますけれども、被審者は通産大臣が評議員を任命いたしましたので、市町村長或いは鉱業権者といふ者大衆といふものは、やはり現地にお

責任者というものを判断し得る、こういうような考え方からいたしまして、県知事を間に立てたわけであります。それから初めにお話のありましたような、今の天然災害であるかどうかといふ認定につきましては、これは評議員会でやるのではありませんで、むしろ農林省でやる。これは比較的簡単にわかる場合が多いのでありますと、例えば先ほどの例で申しますと、従来鉱害をこうむらない地面に比べて五尺陥没した、それを三尺上げ、それにボンブを据える、こういう場合におきまして、異常な災害によりまして全部が水浸しになりますと、これは当然鉱害を受けないものと、その高さにあるものは、例えば一週間で水が引く、ところが三尺上げたために、以前の高さが二尺低いところの土地につきましては、それが更に一週間なり十日なり水が引けるのが延びるということになりますて、結局その工事をやつた程度とましても、鉱害の復旧工事のやり方によつて、こういう結果が生じたのだということは判断がつくわけであります。その場合に、それではそれだけ冠水したおかげでどれだけ減収になるかといふ、こういう算定は非常にむずかしいことになるのであります。が、単純に周りの農地の収穫と、それからその鉱害地の収穫といふものを比較して、その差額だけということになり得ない場合が起るわけであります。それはその農民自体、実際のやり方、その工事のやり方、その地味、こういふものがいろいろ関連いたしますので、外的な条件の

ほかに更に農民の勤労というものが入りますから、この点の認定は甚だむづかしくなりますが、そこは一番の専門的な機関である農林省の系統においてそれを認定してもららう、こういっこうなことになつておりますので、大体公平な判定がそこでつけられるというふうに考えております。

○石川清一君 今のお話を聞いておりますと、原状復帰という、特に原状復帰という土地の問題は土地の生産力の問題であつて、生産力が、妥当性を持つおける周囲の条件といふものはこれでは問題ではないのだ、とにかく土地の生産力が元へ上りさえすれば、その地表が五尺下つても、一尺でも或いはもつと下でもかまわんのだといふように聞えますが、そういうようなお考えに立つておるのでですか。

○政府委員(中島征帆君) 工事の目的は効用回復ということが粗いでありますて、従つて言われます通り、生産力が回復すれば結局工事の目的は達するのだ、こういうような考え方をとつておられます。

○石川清一君 じや生産力といふものは、一定の土地の分析が基礎であつて、土地の生産力の回復の永久性、恒久性といふ、いわゆる従来の条件を克服するところの恒久性、永続性といふ、農業なら農業の永適性といふふうなことは全然お考えにならないのですか。

○石川清一君 その場合に鉱業権者はこれがあつていいのだ、こういうような思想があつたに對して、被害を受

けた農民が、そうでないのだ、これはどこまでも、例をとりますと、さつきのお話のように、五尺下つたところで、三尺ではこれは恒久的な生産力の維持ができない、これはどこまでも五尺なら五尺上げなかつたら、土地の回復の恒久的なものは保障できない、我々は同意しがたいのだ、こういふような意思の対立がはつきり出た場合は、この法律はどうしますか。

○政府委員(中島征帆君) その工事の内容をどういうふうにするかといふと、これは最終的には農林大臣が認可決定いたしますので、従つて鉱業権者の意思に押されることもなければ、被害者の希望通りに動くこともないわけでありまして、その中間に立つて最も公平に判断をし得る農林大臣が、この工事の内容をきめ、更にどの程度その工事の結果によつて回復したかといふ、そういう判定もするわけあります。

○石川清一君 それではこの場合に、この法律によりまして、鉱害の復旧の究極の責任者は鉱業権者だ、そして被害を受けた農地に農業經營しておる農民の土地の恒久的な復旧は、この文章のどこで、ここによつて、どこの条項により確約されているのか、あればお示し願いたいと思います。

○政府委員(中島征帆君) 一番明確な点は、第七十三条でありますが、「農林大臣は、第五十六条第一項前段の認可があつた実施計画による農地又は農業用施設の復旧を目的とする復旧工事が完了したときは、二月以内に、その農地又は農業用施設が本来有していた効用が回復されたかどうかについて検査を行わなければならない。」こう

うことになつております。農林大臣が検査を行いまして、それでそのあとの項目にありますように、それが十分まだ回復していないという場合には補助金を支払うというような制度になつております。従つて農地が果して効用回復したかどうかという認定は、農林大臣にあり、それから更にその不足分についての第一次的の損失補償の義務は事業団が負う、こういうことになつて参ります。

○石川清一君 農林省から誰かお見えになつておりますか。

○理事(結城安次君) 農林省管理部長の谷垣専一君。

○石川清一君 それでは農林省の管理部長さんにお伺いしますが、私の今までいろいろ聞いていた範囲内では、この条項によつて終局的にきめるのは農林大臣であつて、土地の回復、その効用の永続性ということについて、農林省が究極的に検査を行つといふように言つておりますが、農林省はこの事業団の土地の回復に対して、最初から協力をするのですか。それとも究極的ににおいては、最後において検査をしまして、それで事を終りとするのですからその農林省の最後の検査決定したことが、将来いろいろな問題が起きた場合には、農林省はどの程度責任を負うのですか、負わされるのですか。その点をお伺いいたします。

○説明員(谷垣専一君) その法律案によりますと、最初基本計画が立てられるわけになります。これは事業団が立てまして、最初産業大臣のほうで御認可になる。そこでその基本計画に従いまして、実際の工事に必要な実施計画が、事業を実施いたしまする者から農

林大臣宛に提出されます。これはかなり具体的的な精密な計画になろうと思ひます。この実施計画につきましては、農林大臣がこれを認可をいたしまして、その内容について妥当であると認めまして認可をする、或いは又訂正を命ぜると、こうしたことになろうかと思ひます。で、この農林大臣が、従いまして認可いたしました実施計画に基きまして、事業を担当いたしております者がそれべく事業、工事をなすわけあります。その工事が終りました場合に、先ほどお話をありました第七十三条の条項によりまして、

〔理事結城安次君退席、委員長着席〕

工事がうまくやれておるか、設計通りやれておるかといふ検査をいたすわけであります。これは一種の竣工検査でありますからと思ひます。そのときに農林大臣といたしましては、当初から実施計画の際から、大体この工事が行わればどの程度の効用が回復されるかといふ目度を取りまして実施計画が譲られておるわけでありますし、それに基いて行われておるその復旧工事が、その施計通りに行われておるかどうかということをここで認定いたします。又そのときには大体の見当といたしましての、どの程度の効用が回復されるかどうかといふことも從つて認定ができるわけであります。但しこれはこの農地の復旧が完全にどの程度に効用が回復されたかといふ認定の問題はこれはなかなか困難な問題であります。例えば陥落した土地についてほかから表土を持つて參りまして、そうして埋立をする、或いは覆土をするというよくな場合におきましても、その土地が落着い

て来ますまでは、本来どの程度に効用が回復されるかということの見当は、或る程度の時間がかかる。そのためには、工事が完了いたしました後三年間の余裕をおきまして、その三年間の間ににおいても、一回検査要求がありました場合に、どの程度に効用が回復されたかというとの認定を農林大臣がいたすわけであります。大体三年程度の時間がかかるつておきますと、最初に設計いたしました工事がどの程度の落着きを持ち、どの程度の効用回復をして来るかということの見当がほぼついて参ると思います。そこでもう一回これは從来の効用を十分回復しておる、或いは八〇%しか回復していないというような認定を下す。十分に効用が回復されていない場合、例えば八割しか効用回復されていないという認定をいたしました場合におきましては、その十分回復されていないという二割分につきましての補償金を事業団のほうから被害者の方に支払ふ、こういう恰好に相成るわけであります。そういうよろんなわけで農林大臣としましては、工事の実施計画の当初から問題の筋道といたしましてはタツチいたしておる、こうしたことになると思ひます。

○石川清一君 只今のお話を聞きます
といふと、最後的には金銭賠償に頼らざるを得ない、こういうように承わりましたがあが、その通りですか。

○説明員(谷垣專一君) これは工事のやり方にならうかと思ひます。例えばこの陥没いたしましたところに土を盛りまして、前と同じような盛土をするというような工事方式をとりました場合には、これは原状回復になる公算が非常に大きいと思ひます。併しながら

先方をいたしまして、おこなはる二重防護工事として排水をやる、排水をやつて行くような場合にはおきましては、これも所によつて違うかと思いますが、水深が三メートルのところ、或いは二メートルのところ、一メートルのところ、いろいろあるかと思います。その場合に三メートルの水深のあるところについては工事の施工上どうしても完全な排水ができない、と申しますのは、一メートルしか水深のないところは今度は乾き過ぎるというような問題が起きて来るかと思います。従いましてそういうような形式の回復工事をいたしました場合におきましては、止むを得ず原状回復或いは効用回復が完全に行かない地帯ができて参ると思ひます。その問題の地区につきましては、これは先ほど申しましたような認定をいたしまして、そうして十分に効用が回復されていない部分につきましては金銭賠償ということが起きて来る、かのように考えておるのであります。従いまして工事のやり方によりましては、原状回復の公算が非常に大きくなる場合があるし、維持管理の必要を生ずるような排水工事の場合には、殊に大面積に亘りますような場合には、その或る部分について金銭賠償が起きて来る、かようなことになります。

到底いわゆる地表が下つたままの天災に応するものがないとしたならば、それは今のお話は論理的に合わないと思ふ。一応管理の方式の中に排水或いはポンプを置くといふ私は妥当性は了解します。併しながらそれはやはり「厄災」下つてゐるという場合に起きて来る天災に対して機動性を私は持つておらなければならんと思う。機動性があるとすればなほんどのことがどこかここに出ております。

にしましても、これは或る一定の期間が来ますれば破損をいたして参ります。それが能いは能力が落ちて参ります。そういうものにつきましては、私どもはどうしても管理が行われなければなりませんのであります。従いましてその管理の責任というものの、又管理の機關といふものは、こういう工事方式をとります場合にはどうしても永久的に完全な管理がなされていなければいけない。こういう前提がどうしても必要であると思います。若しもそういふ前提をとらないとすればあとは盛土の工事をやつて行かざるを得ない、こういうようなことになるかと思ひます。

看くなると思う。大まくその渓水がよつて六尺、七尺と水が上つた場合は、三尺という低かつた部分も相対的に私は入ると思う。そして一括に論議されると思います。併しながらそれが三尺きつちりだつた、三尺から一寸も上つてない、丁度三尺であつたということをお尋ねしているわけです。

○説明員(谷垣專一君) これは原状回復をすればそういう問題が起きないわけですが、原状回復する場合は相当に事業費が嵩高になる場合が多からうと思う。従つて三尺陥落したものにつきましてそれの排水をいたす。これはどうしても効用回復するためにやらざるを得ない。それで三尺低いということを勿論前提にした排水能力のポンプなり水路を作るわけでございます。問題は三尺低いことが前提になつておりますので、三尺低いところの水をはかせることは十分できる。でそのほうに、今まで農林省のほうで実施計画をほかの鉱害問題でもやつております場合には、通常例えば十年から二十年の間においてこの地表における効率はこの程度である。従つてこの地表において一時に水が流れ来る程度はこの程度であつて、従つて先ず六尺冠水するという場合を予想して見るとこのポンプでどのくらい排水ができる、何時間で排水ができる、何時間というのものが被害にならない状況においてはけるといふことが前提になつておるが、その間における農作物の被害といふものが被害にならない状況においてはけいます。問題は非常に異例な豪雨が落

たしますする方式の計算以上の雨量がどうなるかといふ問題が恐らく御質問の点なんであろうと思いますが、これは最初工事方針のときに予想しなかつた以上の能力になるので、その点においては予期しないついう状況になつて来るので、それがただの冠水時間、従つて排水時間が長くかかる。これは当然なつて来る。これは原状回復しない以上は当然そういうものが、問題が起きて来る、その安全部度をどの程度見るかというところに問題があるかと思います。これは非常に安全性を高く見ればどもしてもこれには大きなボンプが必要になつて参りますが、それだけ事業費はかかるつて考へる、そういうところが問題ではないかと思う。

○石川清一君 今御質問申したのは表面から見たんですが、今度は結果的に見まするということと、こういうことになるわけです。ポンプの能力には限度がありまして、今までなら異常な大増水の場合には六尺も七尺も上つたと、ところが水の滞留しておる期間の長いほど農作物は被害を受ける。最初の二尺を下げるのは短時間でポンプも故障が起きたまつたということである。ところがあとの六割或いは七割といふものはそうやすく排水はできないわけです。その土地の回復が本当に原状回復であった場合には短時間に二尺なり三尺の水が排水できますけれども、これは除きますけれども、その下の三尺或いは四尺といふものは相当長時間その下にある農作物は被害を受けるので、この点についてはそういうような場合に損害を賠償するというような権利、請求

をするというような権利があるかないか、これは土地の回復ができた場合には全然泣き入りをしなければならないものかどうか、又その場合には国が負担をすべきものであるか、この点について……。

○説明員(谷垣寧一君) 政府原案においては、そういう場合において鉱害を解消したものと認めておるわけで、政府原案におきましてはその後の救済手段といふものは法的になつたわけでございます。衆議院のほうで法案の修正が一部ございまして、第七十八条であったかと思いますが、第七十八条に条文の訂正が行われまして、こりい趣旨の訂正が行われております。「國は、農地が、その復旧工事の完了後において、こう水等不測の天災に際し他の一般の農地に比し特別の被害を受けたときは、当該農地の所有者又は占有者たる被害者に対し、農林大臣の定める金額の範囲内において特別の助成を行なう」とあります。このようないい条文が入つております。工事を施行いたしまする農林省といったしましては、あとへ問題を残したくないという気持もありますし、又農民の立場を考えましても、成るべく確実な原状回復に近い確実度のあることを期得を予定するのは当然であります。私たちも工事の方針については非常に安全度の高い工事をやりたいと考えております。併し今申されておりますよろ、当初予定しないような場合には、この修正条文によりまして、政府のほうから何らかの助成を得られるようになります。これに改まつたわけであります。これは勿論農林大臣としましては、この鉱害の問題ですから、通産省のほうでも

こういう問題をお取扱いになると思ひます。私がどもとしましては、そのときにどの程度の被害があるかというような問題について、農林省としては判定をいたし、そういう技術的な判定をいたして協力いたしたい、かようなどとに相成っております。
○石川清一君 その場合にいわゆる被害者の、その天災による被害の影響度あるいはそのときの情勢といふようなものを通じて意思の発表とか、意思の一致というものは、私はあると思う。この中でいわゆる一応復旧している土地に住んでいる被害者の同意或いは意見を聞く、少くとも同意ということがここにあれば私は問題は解決されると思う。ところが、この中に同意ということが私はないように感じているのであります。

○説明員(谷垣寧一君) これは或いは通産省のほうからお答えして頂くほらが筋かと思いますが、農林大臣といったしましては、どの程度の被害があつたか、これは私たちの専門でありますから、ほかの農地と比較いたしまして、出て来ると思います。従つてそれは金額に換算して、どの程度の額になるか、こういう決定はこの法文によつて農林大臣がいたしたいと思ひます。あとはその手続、その他をどうするかの点につきましては、通産省のほうでも御意見があらうかと思いますが、十分に関係農民の諸君の意向、その他を参考しておきましょう。

○石川清一君 究極においてこの法律が施行され、そして作られておつて、それが最も重要なものを目的と言いますか、日途として作られておつて、それが最後までそういう被害者の意思といふも

のがはつきりここに出でおらなければならぬこと、私はこういふ考え方には立つておるのであります。それは究極的に、金銭賠償でも止むを得ないので、工事の範囲がある復旧限界がある、その限界に備えて金銭賠償が行われる、こういふことと私は思つておる。それで、そういうものと云ふことで一応私は認められたとした場合、そういうことが裏付でなければならぬこと、私は思つておる。それで、そのことはこの法律では書いてあるので、恐らく通産省のほうでは何かの法で御用意され、施行されていることと思ひます。それで、政府は外に立つておればよいわけで、政府は外に立つておればよいのであります。併し今度のように国が補助金を出しまして、そうしてそれが設計書その他を農林大臣のほうでも認可をいたすというような恰好に相成つて来るわけでありますので、そのあとの締めくくりの場合に、当事者同士の話合いでやり方をきめるという行方が、この法案ではそれなかつたわけであります。従いまして、そこのところは、鉱業法の原則とこれが違つておるのであります。併しこの程度に考えておけば、先ず大体におきましては、被害者のほうの問題は、これは石炭を掘れば必ず陥落するのであります。そこで、程度の差があるにいたしまして、も必ず陥落をいたします。そこでこの法律には出でおりませんが、実際申請をすれば、これは鉱業権者の責任で被害者を完全に補償して行く、或いは損害賠償を、原状回復をやつて行くという責任がありますれば、これは鉱業権者が採掘をいたす場合には十分な考慮が払われる可能性が強いわけであります。併しそれはそれべくの鉱業のあり方によつては、鉱業権者と被害者は、それを国が手を出しまして、國が補助をいたして原状回復の線まで持つて行く、止むを得ないものだけは金銭賠償をやつて行くという法案になつておる。それを國が手を出しまして、國が補助をいたして原状回復の線まで持つて行く、止むを得ないものだけは金銭賠償をやつて行くという法

このどこにそこの条文の確約があるかと申しますれば、これは原状回復といふことを必ずしも譲つてはおりませんが、実施計画、復旧工事というものは、これは大体原状回復若しくは効用回復することを目当てにしてやる工事であ

復をいたしまして、そうして直して行く、これが私の考え方であります。併しながら今後新らしく起きて来る鉱害の問題をどう処置するか、この問題につきましては、これは十分な考慮が石炭を掘る場合にも取られて行かなければならんと思うのであります。今までのところは私たちの見えるところでは、地上のそういう問題と、地下の採掘との問題におきまして、両方に十分な了解その他ができるないよう思いました。その点は非常に遺憾なのであります。排水の施設、或いは又溜池といふようなもの、そういう地区の下を探査いたします。その場合にはこれを避ける、或いは十分な予防措置が行われるといふことが地上の諸君と、地下を掘る、石炭を掘る諸君との間の十分な了解が行われて、又そういうことに対しても事業の調節が行われることを期待しているわけであります。それは先ほど申しました通りであります。

一つの線が加害者の手によって自由に発言をされ、自由に補償される機会が残されておらなければ私はならんと、こういうように考へてゐる。ところが鉱業権者が積極的に原状回復をすると、いろいろなものが法律の中に明記されておらない限りは問題は将来につづと残つて行くと思う。その場合に農民、いわゆる被害者のこれに対する意思決定、計画に対する積極的な協力或いは不満足としてのサポートージュ、そういうことは起きて来ると思う。その場合に両方の調整をとるのがやはり農地局と言いますか、農林省の基本的な農地に対する基本的な態度、これに信頼する農民、そこに被害者の、協力するほどの利害だと、こういうふうに私は考えているんです。究極的には金銭賠償が土地の原状回復、農業回復ということが永久的に行われる場合にはそういう問題は私は起らない。併しながら事業団の行う事業に制限があつたり、鉱業権者の金銭賠償或いは負担が時の情勢によつて変化が起る場合には問題は将来に残ると、かような場合にこの法律によつて採掘を阻止しよう、加害をこの程度で停止しようといふようなものがなければ私はならんと思う。ところがこの法律の中では私はそれがないと思うんです。

までは賄えない、と、こう思つておられます。その点につきましては、現在鉱業法なり、或いは鉱業法を実施するための土地調整委員会といふものが設けられておりますが、これによりまして或る部分についてはできるようになつております。勿論、現在の鉱業法なり土地調整委員会といふものの機能というのが国土の総合利用という点について十分なものであるといふうには決して考えられないと思います。併し、将来の方向としまして、土地調整委員会といふものが、或いはそれが適当であるかどうかはわかりませんが、少くともその点の調整を図るということは必要であろうと思つております。

いては被害者が原状回復の請求をできる請求権を与えているという点が多少

昔より進歩した点であります。勿論これについていろいろと議論はございましたけれども、ともかく昨年でござりますか、一昨年でございますか、国会において相当議論のあつたところで、

すべて現状のような金銭賠償の建前が鉱業法でとられておるわけであります。従いまして、この法律を飽くまで

それに対する臨時的な立法であるという意味で、たしか十年でしたか、施行後十年経つて効力を失う、という意味

は、十年やればあとは知らんぞという意味では恐らくなかろうと、十年経たないうちにもつと或いは道切な原状回復のほうに行くかも知れません。農業者と鉱業権者との間の利益の調整と國土の総合開発という面についての道切な立法がなされるものであろうと、こ

ういうふうに期待をいたしておる次第であります。

○石川清一君 只今のお話は、日本の農民が非常に弱かつたために、当然行われなければならんかったものが非常に遅れておつた、その尻拭いと言いますか、後始末というような形で、而も臨時的な形で行われておつたということは、今の御言葉三者とも一致しております。併しながら、それで満足されておらないということも一致しておるようであります。恒久的に非常に両者の納得し行く一つの法律にやがて発展して行かなければならんだろうということは、これも了承します。そこで実は私は……、ちよつと速記をとめて下さい。

○委員長(竹中七郎君) 速記を始め
〔速記中止〕

昭和二十七年九月十九日印刷

○委員長(竹中七郎君) 速記を始め
〔速記なし」と呼ぶ者あり

では本日はこの程度で散会いたしまして、月曜日七日の午前十時から正時間に始めたと思ひます。御異議ございませんか。

午後一時六分散会

昭和二十七年九月二十日發行